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中国青年报·中青在线记者 张均斌

“这次权健逃不过了。”在名为“权健传

销 揭 秘 群 ”的 QQ 群 里 ，聚 集 了 近 2000 名

“权属”（权健从业者家属）和权健曾经的

“代理商”们，他们在这里分享各自的经历

以及收集到的“证据”，希望“扳倒”权健。

最新的消息是，2019 年 1 月 1 日，天津

市公安机关对权健自然医学科技发展有限

公司涉嫌组织、领导传销活动罪和虚假广

告罪立案侦查。截至 1 月 7 日，已对束某某

（男，51 岁，权健公司实际控制人）等 18 名

犯罪嫌疑人依法刑事拘留，对另 2 名犯罪

嫌疑人依法取保候审。同时，相关部门依法

查处取缔不符合消防安全规定的火疗养生

场所、开展集中打击清理整顿保健品乱象

专项行动。

“ 眼 见 他 起 朱 楼,眼 见 他 宴 宾 客,眼 见

他楼塌了。”“辉煌”过后的权健留下一地鸡

毛，一些“代理商”“逃离”，区域的“老师”也

无法“静观其变”。扒开权健，那是一个个“建

造金字塔”的故事，很多位于塔底的普通人

的生活已是“千疮百孔”。

如今，曾经的“代理商”们正准备联合

起诉权健，以期挽回自己的损失。“权属”们

也想再拉自己的亲人一把。

感觉当时就是着了“魔”

如果不是最近的“权健风波”，刘晨是

绝口不会再提“权健”这两个字的。两年多

来，他刻意将这段经历埋藏在记忆深处，也

不主动触碰过去搭建的权健圈子。可是权

健的事就像一块疤，留在了一家人的心上。

刘 晨 是 被 自 己 的 大 姨 带 入 权 健 系 统

的 。2016 年的夏天 ，他被带到位于南京浦

口的权健工作室体验火疗，这个工作室是

刘晨大姨的“老师”的，三室一厅的工作室

里除了主卧能住人外，剩下的两个次卧都

摆上了按摩床。在之后的半年里，这个工作

室成了刘晨的家，同住的还有另外五个人，

三男两女，彼此之间都沾亲带故。

刘 晨 体 验 了 火 疗 ，也 听 了 权 健“ 打 鸡

血”似的的宣讲会。回到福建老家后，经过

大姨的劝说，他和他的岳父母都成了权健

的会员。刘晨花费了 7500 元购买权健的产

品成了普通会员，并前往南京加入了火疗

工作室。

“在南京基本没学习过火疗，培训主要

就是背产品资料还有介绍各种疗效。”刘晨

告诉中国青年报·中青在线记者，他到南京

一星期后，“老师”就让他上手做火疗了，完

全没经过什么培训，“就让人裹上湿毛巾，

然后倒酒精烧，涂‘火龙液’。”而每天大量

的时间就用来学习权健的产品知识以及各

种话术。

“ 比 如 拉 人 来 做 火 疗 ，就 要‘ 观 火 识

病’，说他亚健康，再趁机推荐产品，骨正基

啊、麦芽精啊、卫生巾什么的，如果能让他

加入会员那就最好了。”刘晨说，加入会员

之后买权健的产品会有优惠，这也是发展

下线常用的套路，“反正你要买，加了会员

还能便宜。”想要获得折扣或返现，则需要

继 续 发 展 下 线 ，发 展 的 下 线 越 多 ，层 级 越

高，赚钱越多。“就和金字塔的构造一样，

‘老师’会给每一个被拉进来的会员画一个

大饼，就说以后会赚很多钱那种。”

刘晨说，在工作室的生活很单调，每天

早晚开两个会，分享前一天发展下线的经

验得失，然后“老师”会分享几个成功的案

例“打鸡血”，中间的时间就自由安排，可以

背资料守家，也可以出去拉人来体验火疗。

“大家每天都无所事事，最常做的就是

加微信好友。”刘晨印象最深的就是加好友

这件事。他和同伴们会把自己的微信头像

换成美女，然后通过微信“摇一摇”功能，寻

找附近的人加好友以期发展下线。“有一天

晚上，一个陌生男子突然找上门来，聊了半

天，原来以为我们是卖淫的。”刘晨苦笑不

已，“感觉当时就是着了魔”。

回忆做“代理商”的那段日子，刘晨说

不出一点好。去洗浴店、按摩店拉人做火疗

常常遭人白眼，拉不来人就没有收入，每天

吃 白 水 煮 面 ⋯⋯ 那 为 什 么 还 能 坚 持 下 去

呢？刘晨说，因为大家相信权健，“老师会告

诉你，现在工作室生活苦点是因为我们还

在创业初期，以后会慢慢好起来的。”

“一家这么大的公司谁会想到是骗人

的呢？”张岩有些无语。2014 年，张岩被他

叔叔带去参观权健华北总部，豪华的办公

楼、正规医院还有直升机、创始人种种荣誉

头衔，这些都让他惊叹权健的“实力”和“正

规”。晚会上，那一个个成功“代理商”的事

迹更是听得他心潮澎湃，“宝马梦”仿佛近

在咫尺。

从天津回家后，张岩就交了 7500 元成

了普通会员，可是接下来的两年，他一直处

于金字塔的底端，那些成功案例一个也没

有在他身边复制过。“两年时间，基本每天

都在向人介绍权健的产品，拉人做火疗，我

说话没什么信服力，基本没成功过。”

做了两年“代理商”，非但没赚到钱，张

岩还欠了一屁股债。最后也是因为“钱”的

事 ，张 岩离开了权健。权健要求各地“代理

商”每个月去天津开会加强凝聚力，后来因

为实在负担不起路费，加上每次开会流程固

定、没什么新鲜的，张岩就不想去了。为此，他

和叔叔大吵了一架，一气之下就离开了。

张岩说，权健的问题其实大家都知道，

只是身在其中并不觉得那是“问题”，“大家

都想赚钱嘛！”出来两年多了，张岩仍没还

清当初欠下的债，和叔叔的感情也没得到

修复。前几天，当初的“老师”给他来了电

话，大体问了他生活现状，嘱咐他不要接受

媒体采访。

刘晨做了半年左右也离开了，天天白

水煮面的日子让他看不到希望。他和大姨

一家也没了联系。这几天，他又翻了当时工

作室室友的朋友圈，打听了一下他们的情

况，发现其中不少人因为赚不到钱走了。

“扳倒”权健才有希望“找
回”妻子

魏力最后悔的就是没在早期阻止妻子

加入权健。后来，看着妻子越陷越深，他已

无能为力，“吵着吵着，感情就淡了”，妻子

却毫无所觉，想把魏力也带入权健。

根据个人的销售业绩，权健设计了一

套晋升机制。从初级会员开始，往上分别是

初级经理、中级经理、高级经理、钻石会员，

最高级别为皇冠大使。魏力的妻子已经是

“高级经理”级别，手下管着不少人。魏力

说，两年多，能到这个级别，是因为他妻子

拉了很多人加入会员。

两年前，因为在家带孩子无事可做，魏

力的妻子通过她二姐接触到了权健，魏力

觉得妻子有事可做也好，就没怎么过问。可

是一段时间后，“家里权健的保健品越来越

多，她总是买买买，还一定要让我吃，给我

配了一堆。”魏力试图和妻子沟通，后来就

演变成争吵，可是都不管用，妻子还一心想

拉魏力入伙。

魏力去过权健的华东总部，也被妻子

拉着参加权健团队大大小小多次会议，“感

觉就是在洗脑”。他总结了权健开会时的套

路 ：放 着 特 别 大 声 的 音 乐 ，中 高 层 排 场 十

足，上台分享的一定是“丑小鸭变白天鹅”

的故事，成功的标配一定是买了一辆宝马。

但妻子只相信“老师”的话，说“‘老师’是要

培养她。”

做 了 几 年 ，也 没 见 妻 子 的 收 入 增 加 ，

“ 最 多 一 次 好 像 就（一 个 月）拿 了 5000 多

元，还大部分又买了权健产品，她已经入魔

了。”最让魏力受不了的是妻子经常住在工

作室，不回家，“有时候想想，要不是为了孩

子，早就和她离了。”现在只要妻子说权健

的情况，魏力就会录音；用过的权健产品，

他也都会拍照。他准备把这些证据交给有

关部门，“扳倒”权健，才有希望“找回”妻子。

权健的可怕不只是骗钱，
更是摧毁信仰

“哪怕权健被查被抓了，我婆婆这些人

也会认为是假的，或者被冤枉的。”李甜已

经基本放弃拉回婆婆的想法了，“权健的可

怕不只是骗钱，更可怕的是可以摧毁一个

人。”她说。

自从婆婆成了权健会员后，李甜的家

就变成了一个火疗工作室，看着每天家里

人来人往，她说不出的别扭。一群人每天不

是讲产品就是讲制度，李甜给婆婆提意见，

结果一提，老人家就急眼，丝毫不为所动，

对峙了几次都没有结果，“和着了魔似的，

不让说权健不好，一说就翻脸。”

光是这样，李甜也就顺从老人心意，睁

一只眼闭一只眼了。可是，老人居然把主

意 打 到 了 孩 子 身 上 。“ 我 家 宝 宝 八 个 月 ，

我婆婆说喝麦芽精好，总是喂，我不让喂

就偷着喂。”权健的麦芽精是一款酸碱平

衡 素 ， 产 品 说 明 书 上 写 着 其 具 有 调 理 肠

胃、提高免疫力等功效。李甜发现，每次

喝完麦芽精，小孩的大便颜色都和麦芽精

的一样而且很硬，她很担心，为此和婆婆

大吵过几次，“但小孩喝完确实也没什么

症状，婆婆还是坚持喂，没办法，我只能

自己看紧一点。”

李 甜 一 直 在 关 注 最 近 的 “ 权 健 风

波”，一有新的进展就发给婆婆看，她希

望政府的权威信息能拉回婆婆的心，可是

“她只信她们老师说的，任何的负面新闻

在她和她老师那儿就是统一的竞争对手抹

黑、是假新闻。”

“哎，好无奈哦。元旦婆婆都不是在家过

的，而是陪着她们那些老师出去庆祝的⋯⋯”

李甜也不知道还有没有婆婆回头的一天，

她好想一家人能回到过去的样子。

（应被采访者要求，文中采访对象为化
名）

“眼见他起朱楼,眼见他宴宾客,眼见他楼塌了”

原 代 理 商 起 底“ 权 健 ”

中国青年报·中青在线记者 张均斌
实习生 司雯雯

一 瓶 以 水 、 山 梨 糖 醇 以 及

梨、苦瓜等蔬果汁和食品添加剂

为 原 料 的 “ 本 草 清 液 ”， 卖 到

267 元，仍然有人趋之若鹜。就

因为他们相信这款权健的饮料有

所谓“排毒功效”。随着权健事

件被揭开，保健品的乱象成为关

注的焦点。

实际上，保健品虚假宣传并

非新问题。据中国消费者协会统

计 ， 仅 2018 年 第 一 季 度 ， 消 协

就 受 理 保 健 食 品 投 诉 1381 起 ，

其中投诉“虚假宣传”的最多，

有 374 起 ； 受 理 保 健 用 品 投 诉

386 起，“虚假宣传”问题有 175
起。

“很多保健食品的销售是在

监 管 部 门 的 ‘ 盲 区 ’ 里 进 行

的。”华东理工大学食品科学与

工程系教授刘少伟告诉中国青年

报·中青在线记者，大多数保健

品销售采用直销模式，甚至还涉

及传销行为，通常以点对点销售

为主，由直销员完成，这为市场

监管造成很大困难。

刘少伟说：“直销员在销售

时，会对目标顾客说产品具备对

疾病的治疗效果，口头承诺很难

查证。还有一些三无产品，就是

通过拉熟人朋友，从人头到人头

做直销，监管部门的视线也很难

捕捉到。”这些监管盲区都亟待

扫清。

值得注意的是，掉落在保健

品 “ 陷 阱 ” 中 的 大 多 数 是 老 年

人。公开数据显示，我国每年营

养 保 健 品 销 售 额 超 过 2000 亿

元，其中老年人消费占了 5 成以

上。

“ 我 身 边 也 有 一 些 老 年 朋

友，拿退休工资买了一屋子的保

健品，还不让子女知道，劝也劝

不 听 ， 怎 么 办 呢 ？” 刘 少 伟 表

示，最关键的是要改变这些老年

朋友的观念。

2016 年 2 月，中国消费者协

会组织开展“保健食品消费者认

知度问卷调查”，近七成的消费

者 表 示 对 保 健 食 品 “ 大 概 了

解 ”、“ 不 太 了 解 ” 和 “ 不 了

解”。 结果显示，消费者对保健

食 品 缺 乏 准 确 的 辨 识 度 和 认 知

度，对于保健食品标识标志、保

健功能、类别划分等方面认知较

为混乱。

“老人年龄大了难免会出现

一些身体问题，在渴望健康的情

绪下，容易被保健品虚假宣传的

疗效吸引，再加上销售者的情感

攻势，不少老年人就会选择购买

保健品。”前博德嘉联医生集团

CEO、 中 国 非 公 医 疗 机 构 协 会

医生集团分会副会长谢汝石告诉

记者。

在他看来，挡在保健品“陷

阱”前最根本的屏障是，通过政

府部门、媒体、社区医生和家庭

等多方科普，让更多人清楚并牢

记“保健品不是药”。

2017 年 ， 在 中 国 消 费 者 协

会发放的 《老年消费教育指导手

册》 中 ， 第 一 部 分 即 “ 保 健 食

品”篇，说明保健食品是“适宜

于特定人群食用，具有调节机体

功能，不以治疗疾病为目的，并

且对人体不产生任何急性、亚急

性或者慢性危害的食品”，强调

保健食品的第一个消费误区就是

“保健品能治病”。

“加强科普至关重要，这需

要全社会的共同努力。”谢汝石

说，“管理部门、宣传部门、社

区 医 生 以 及 家 里 的 子 女 ， 都 要

行 动 起 来 ， 和 老 人 有 更 多 的 沟

通 ， 让 老 人 对 保 健 食 品 知 识 真

正 有 科 学 的 认 识 ， 说 到 他 们 心

里去。”

警惕虚假宣传陷阱

“保健品不是药”

中国青年报·中青在线记者 张均斌

1 月 1 日，个人所得税专项附加扣除

政策正式实施，子女教育、继续教育、大

病医疗、住房贷款利息或者住房租金、赡

养老人等六项专项附加扣除成了新年的第

一个大礼包。然而，专项附加扣除信息填

报功能正式上线使用仅一周、真金白银的

获得感还没进袋，不少租房人在填报时就

遇到了阻碍。

近 日 ， 有 租 客 在 微 博 上 晒 出 和 房 东

对 话 的 截 图 ， 内 容 显 示 ， 房 东 因 为 担 心

要 缴 纳 高 额 的 住 房 租 赁 税 ， 不 愿 让 租 客

填 报 自 己 信 息 用 于 住 房 租 金 的 抵 扣 ， 并

表 示 要 么 退 房 要 么 涨 房 租 。 帖 子 底 下 有

上 万 留 言 ， 纷 纷 表 示 自 己 也 有 类 似 的 遭

遇。

根 据 《个 人 所 得 税 专 项 附 加 扣 除 暂

行办法》，纳税人本人及配偶在主要工作

城 市 没 有 自 有 住 房 而 发 生 住 房 租 金 支 出

的，可按照一定标准定额扣除。其中，直

辖市、省会 （首府） 城市、计划单列市，

以及国务院确定的其他城市每月抵税定额

1500 元 ； 除 上 述 城 市 外 ， 市 辖 区 户 籍 人

口超过 100 万人的城市每月 1100 元，市辖

区户籍人口不超过 100 万人 （含） 的城市

每月 800 元。

要享受租金抵扣一项，需要填写相关

住房租金信息。但以目前租房市场的情形

来看，房主势必转嫁纳税成本，最终租客

很可能陷入“个税抵扣几十元、房租却上

涨几百元”的尴尬。减税“红包”意外增

加了租客和房东之间的博弈，引发了房东

的 焦 虑 ， 也 成 了 可 能 推 涨 房 租 的 “ 暗

手”⋯⋯这一系列问题如何解决、让“红

包”真正惠及纳税人，考验的是执政者的

智慧和耐心。

据中国青年报·中青在线记者了解，

目 前 ， 针 对 近 期 房 租 抵 扣 个 税 引 发 的 问

题，有关部门正在研究。

羊毛出在羊身上

博弈是围绕“缴税”展开的，房屋出

租方担心因租客填报了有关信息从而引起

税务机关对其出租所得税收的追缴。中汇

税务师事务所合伙人邹胜说，“虽然目前

有关部门并未明确表态这些填报信息将被

运用于对出租方的税收征管，但仅从技术

上讲，这种可能性是存在的。”

北京大成 （兰州） 律师事务所律师刘

兵详细研究了本次个税“专项扣除”需要

提供的各类信息，他告诉中国青年报·中

青在线记者，只要租客填报了租赁住房坐

落地址、出租人个人信息等，就会被税务

机关自动掌握，成为出租人依法纳税的大

数据。

一直以来，个人出租房屋的税收征管

效果都不理想，由于信息缺乏，房主纳税

意识淡薄，许多房屋出租交易游离于监管

之外。邹胜表示，从长远来看，个人房屋

出租缴税规范化是必然的，这不仅仅是由

于本次“专项扣除”所带来的信息披露，

还包括税务部门对金融、不动产管理等单

位越来越多的信息整合。

目前，个人出租房屋在税务机关征收

税款时被划分为两类，一类是个人出租住

房，一类是个人出租非住房。具体到住房

出租，主要涉及到增值税、个人所得税以

及房产税、城建税等税费。综合各地的实

际情况来看，根据收取租金的高低不同，

个人出租方应缴的各项税费一般占到租金

收入的 4%-8%左右。

“ 房 东 当 然 是 想 转 嫁 这 部 分 支 出 的 ，

租客是否愿意接受，就看市场的供求关系

了。”上海财经大学中国公共财政研究院

副院长于洪说，在房源紧张的地区，出租

方具有较强的议价能力，税费就会通过涨

价的方式进行转嫁，“这是市场博弈的结

果。”

从 0 到 1 难以一蹴而就

中央财经大学税收筹划与法律研究中

心 主 任 蔡 昌 对 这 次 的 个 税 改 革 评 价 很

高 ， 他 说 ， 觉 得 “ 痛 ” 了 ， 恰 恰 能 证 明

改革改到了关键点，“你租房收了租金不

缴 税 ， 肯 定 不 合 适 ！ 这 是 涉 及 税 收 公 平

的 问 题 ， 从 这 个 角 度 来 说 ， 它 对 社 会 是

有促进作用的。”但他同时承认，短时间

内，这给租客也造成了很大压力，需要去

和房东博弈。

想要避免房东转嫁税负到租客身上，

于洪建议税务部门进行澄清，打消房东增

加税费的忧虑。过去，我国的个人住房出

租市场制度不完善，“不缴税”基本成了

租房市场的现状，蔡昌说，这次房东反弹

明显就是因为“大家以前没缴过，现在也

不愿意缴一点儿。”

对于个人出租房屋目前的税率，邹胜

认为可以进行合理下调。“我们应当正视

目前我国税费征纳中所产生的新矛盾，这

个矛盾是：随着信息化不断推进带来的税

费 基 数 增 长 与 之 前 的 税 收 政 策 间 的 不 匹

配。”他说，以往个人出租房屋的缴税情

况不理想，因此税率维持在一个相对水平

上，随着个人出租房屋缴税的规范化，考

虑 到 税 源 的 增 加 ， 原 有 的 税 率 也 应 该 改

变。

此外，在从 0 到 1 的过程中，邹胜建

议，应当考虑出租方税收增加与承租方税

收扣除的政策对冲效应，妥善处理衔接问

题。在坚持税法原则性的同时，要灵活执

行政策，留有缓冲空间，正确认识之前存

在的客观事实，在积极推动个人出租房屋

缴税规范化的前提下不能激进执法，不搞

“运动式清算”。

“个人所得税体系的完善是一个大方

向，不管是从征收还是抵扣的角度，都是

朝着综合征缴的方向不断改进，但短期内

有 可 能 会 引 起 不 同 纳 税 主 体 的 不 同 反

应。”于洪说，希望税务部门考虑一些过

渡性措施，以保证这种抵扣能够比较平稳

地进行，使纳税人、尤其是中低收入群体

能够有切实的获得感。

房租抵扣个税遇阻 青年租房者如何分享政策红利

◎经济调查

1 月 7 日，杭州，已经人去楼空的权健浙江分公司。 视觉中国供图

◎青年经济说

1 月 6 日 ，美 国 内 华
达 州 拉 斯 维 加 斯 ，
2019 年消费电子展
预展活动举行。

视觉中国供图


